



text by Ogawa Ryuuji
写真・大林史郎(本誌写真部)
photo by Obaeyashi Fumitaka

自己成長の実感が社員の幸せ
――日本経営品質賞受賞の感想は?――
根岸社長(以下敬称略) 日本経営品質賞への取り組みを始めたことで、経営の目的がはつきりと明確になった。これまで取り組んできた様々なことが整理された感じがします。私を含めた働く仲間全員が経営理念を共有し、一人ひとりが目的を理解して能動的に仕事をする。何よりもそのチームワークと組織力を評価されたことはうれしいですね。

――受賞理由に「経営理念を浸透させ、社員が自主的にホスピタリティを発揮している」とあります。「理念を浸透させること」言つても簡単なことではないと思いますが?

根岸 朝礼などで経営理念を唱和している会社も多いようですが、精神論に訴えるだけではなく、理念が日々の実践の中に落とし込まれるような仕組みを作らなければなりません。例えば、当社の経営理念には「親切と奉仕に努める」という文言があります。でもこれだけを何度も唱和しても、漠然としていて、現場での実践に移すことはできませんよね。親切の基準も人それぞれ違いますから。当社では、全社員に経営理念についてのレポートを書いて提出してもらっています。これで理念が浸透するとは思っていないが、企業理念に対して向き合って考える

「牛たんどろろ麦めし」の業態、「ねぎし」を首都圏に30店舗出店するねぎしフードサービスは2011年の日本経営品質賞を受賞した。「人財共育と自由闊達な組織風土作り」によって、外食産業全体が厳しいと言われる中で着実に業績を伸ばしている。



――「理念を浸透させること」言つても簡単なことです。「理念を浸透させること」言つても簡単なことです。「理念を浸透させること」言つても簡単なことです。「理念を浸透させること」言つても簡単なことです。

――社員が自主的に能力を発揮するということではあります。時間を持つことは無駄ではないはずです。また、全店舗全データーベースに設置している「お客様常設アンケート」は毎月100回以上集まります。が、そのうちの3割はスタッフを名指して褒めてくれています。その感謝の言葉をそのまま表彰状にしてスタッフに朝礼で手渡します。表彰されたスタッフは「もっと親切にしよう」とモチベーションが上がり、それがさらなる成長につながります。周囲のスタッフの意識も高まりますし、お客様から感謝された具体的なサービスを共有することにもつながります。こうした仕組みを作ることが重要なのです。

――どのようなサービスが名指しで評価されるのでしょうか?

根岸 サービスにはマニュアル化できる「機能的サービス」と、マニュアル化しにくい「情緒的服务」があります。お客様がアンケートに記入してくれるのは情緒的サービスに対してです。例えば、「薬を飲もうとしているときに」「白湯か水をお持ちしますか」と声をかけるようなサービスです。当たり前のことではあるのですが、お客様への思いやりがないとなかなかできません。ただし「情緒的サービスはマニュアル化できないから、個人の気づきに任せる」ということではなく、これもできる限り共有するようにしていませんが、企業理念に対して向き合って考える

――「売上・利益」と「お客様満足度」は比例するのではないか? 個人の気づきに任せる」ということではないですか?

売上高や利益だけではなく、「お客様満足度」という指標も重視しています。



店長のモチベーションも下がります。店長の士気が低いと、スタッフたちの士気も上がらない。そしてますます売上が落ちていく。でも、当社は顧客満足度が評価基準ですから、そのベクトルで工夫や知恵が生まれますし、店長たちも暗くならない。だから、負のスパイラルに陥らないのです。

良い店長とは？

根岸 比例していれば一番分かりやすいんですけれどね(笑)。売上を左右するのは、立地の要素も大きい。今になってみると、なんでもあるところに出店したんだろうという店舗もありますから(笑)。でも、立地は会社が決めたことで店長の責任ではありません。それは店長たちも理解しています。「売上は低いけど、あんな場所に出て店したのは会社だ。でも、顧客満足度は高いぞ」と言っていますから。でも、そう考えてもらえれば、自分たちの努力で見えられる部分に力を注いでくれるようになります。一般的な飲食チェーンは、売上が低いと評価されませんから、

てあげていく、いわゆる農耕型の経営のほうが結果的には企業の永続性、すなはち100年企業につながります。

ドミニナント出店のメリットはどのような部分でしょうか？

根岸 そのエリアでのプランディングや流通メソッドなど、一般的に言われているようなドミニナントメリットはもちろんですが、何よりも店長同士が顔を合わせて話し合えるということが最大のメリットです。飲食チエーンでは店長の責任が非常に大きいのですが、店铺内に同じレベル、目線で相談する相手がいませんから、孤独感や不安を抱えて仕事をしている人も少なくありません。当社は、全10店舗を4～5店舗ずつのグループに分けて定期的にエリアミーティングを行っています。これは店長たちが顔を合わせながらディスカッションをする場です。営業数値の問題も相談できますし、人や食材などが足りなければ融通しあうこともできる。同じ地域における同じ業態ですから、抱えている問題や悩みは共通しています。全員がひとつの問題に対して当事者意識を持ちながら問題解決し合うので、店長たちが孤独感を持つことはありません。



ねぎし・えいじ
1970年、仙台市に「ねぎしフードサービス」を起業。多賀郡の飲食店を水戸から仙台への広範囲に店舗を拡大。81年に牛たん専門店「牛たん・めし専門店 ねぎし」を新宿に開店し、他の新規店舗を開店。経営指針書を学ぶ。2005年より、日本経営品質賞への取り組みを開始。2011年、日本経営品質賞を受賞。2012年4月現在、30店舗を直営で出店。

今後の目標は？

根岸 今後10年間で、関東圏50店舗、売上高75億円程度という中期的な目標がありますが、出店ペースや売上高の数値へのこだわりはまったくありません。ゆっくり、じっくりと人を育てながら「その街にねぎしがあってよかった」と思って頂けるような店をつくっていきたいと思っています。

——狂牛病や2度に渡るBSSEなどの問題は打撃だったのではないですか？

根岸 仕入れ原価は5倍以上に跳ね上がりましたし、何より牛肉に対する不信感から客数が大幅に減少し、売上も半減してしまいました。

——基礎強化というと？

根岸 当社では「S.M.A.P方式」と呼んでいますが、牛たんが木村拓哉だとしたら、カルビが香取信吾、豚ロースが草彅剛、豚旨辛が櫻庭五郎、鶏が中居正広。S.M.A.P.は一人ひとりが主

突き進むことが重要なんだと呼びかけていました。結果的にそのような2度に渡るビンチがまたおかけで、商品ラインナップの基礎強化にもつながり、他にない独立性のある業態が確立されました。

役になれて、それぞれにファンがいる。そして流行り廻りもない。それと同時に、それぞれが主役になれる商品をバランスアップしていくひとつにファンを作っていくという明確な方向性を持つことができた。狂牛病の時代がなかつたら、こういった発想は持てなかつたかもしれません。

——御社では店舗にあるパンフレットやクレドにより「企業理念」を発信していますが？

根岸 経営理念は従業員だけでなく、ビジネスパートナーやお客様にも伝えていきたいと考えています。料理が美味しいと、いう企業姿勢をしっかりと伝えていかたい。それに共感してくれたお客様は確実にロイヤルカスタマーになってくれます。飲食店でも店に対する「信頼」や「安心感」「共感」ということも重要なできていると思います。

——東京で「牛たん とろろ 麦めし ねぎし」を出店する前は、多地域で様々な業態の店を展開していたそうですね？

根岸 最盛期には福島、茨城、宮城の3県にまたがる250kmの広範囲の中で20店舗出店していました。1990年代にイタリアン、和食、中華、フレンチなど、東京で流行っているものを次々と出店していくのでした。地域初の業態でしたから、どの店もヒットしました。郊外2000坪にレストランの開業日には3時間待ちの行列、その後も土日は必ず行列ができるようになりました。でも、長続きはしませんでした。オーナー当初こそ人気は出ますが、他の店がすぐに追随してきます。出店範囲も広がったので、管理が及ばなくなりますし、人を育てる余裕もない。いわゆる流行りものを追いかける狩猟型経営でしたから、そこは出ませんが、他の店がすぐに追隨してきます。出店範囲も広がったので、管

理が及ばなくなりますし、人を育てる余裕もない。いわゆる流行りものを追いかける狩猟型経営でした。その反省を活かし「牛たん とろろ 麦めし」は、サポートオフィスがある新宿から30分圏内に徹底したドミニナント出店を行っています。同一地域に同一業態で、じっくりと人を育

ドミニナントのメリットは店長同士が相談できるること